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两年半，二百多针。自2020年起，安吉开始了“脱敏治疗”——定期向体内注射
花粉、尘螨两项过敏原。

这是目前唯一能够阻止过敏进程的治疗方法。最近十年，越来越多的过敏患者需要
借助医学手段才能维持正常生活。

过敏低龄化的趋势也愈发明显。就在上周，北京协和医院变态反应科主任医师尹佳
特意去了趟门诊护士台，嘱咐给看过敏的孩子们增加一些玩具。用她的话说，过敏
的“浪潮”已经来了。

变态反应治疗依然任重道远。在我国，还存在医疗资源缺乏、专科医生培训体系不
足、上市的脱敏药物较少等问题。好的一面是，更多过敏患者对疾病的认识有所提
高，开始寻求专业手段治疗，或是力所能及地调整生活方式。
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一名过敏患者戴着防护面具。受访者供图

脱敏的唯一“去根”疗法

过敏很难根治，一旦发病，大概率持续终生。目前，唯一能阻止过敏疾病进程的方
式是脱敏治疗。在业界，也有医生将脱敏治疗的药剂称为“疫苗”，因为原理同打
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疫苗类似——通过定期向患者体内注射过敏原，使人体建立免疫耐受，最终实现症
状的减轻或消除。

安吉对整个脱敏治疗的过程已经非常熟悉。根据过敏原浓度从低到高，药剂编号从
8到2。从最低剂量的8号瓶开始打，人体耐受，就提高剂量；出现了风团，就维持
该剂量注射，直到耐受再进阶。一年不到，安吉打到了最高的2号瓶，并维持至今
。

“打针这件事会有些影响生活节奏。哪怕只是离开住地出去旅游，也会断个十天半
个月，有的人就放弃了。医生说，如果只断一周没关系，断半个月就建议剂量退后
一些。我觉得这件事就看个人坚持。”安吉说。

数据显示，脱敏治疗的成功率在85%左右，且能获得相对长期效果。北京同仁医院
变态反应科主任医师张媛表示，根据该院近期一项回顾性研究，最长的脱敏患者在
停止治疗后能维持13年，而国际上维持最长的案例是12年——缺乏更久的案例，
不一定是疗效问题，而是疗法引入国内时间有限以及后续随访难度较大。

不过，脱敏疗法虽然值得尝试，实施过程亦有难度。

首先是时间与经济成本。尹佳介绍，脱敏疗法的总疗程需要持续3-5年，后期效果
与治疗长度息息相关。这期间，患者每10周去医院取一次药，头两年，每周要定期
注射两次，以后能减到每周一次。对个人和家庭来说，脱敏治疗无疑非常麻烦，在
开始治疗之前，患者要进行慎重考虑，“如果无法坚持，还不如不开始。”

尹佳介绍，目前，我国上市的脱敏药物只有两种，尘螨和蒿草。但大多数患者都是
对多种过敏原同时过敏，即多重过敏，对这类患者，需要联合脱敏治疗，用一种过
敏原进行脱敏治疗，疗效不理想。北京协和医院有针对其他几十种过敏原的院内制
剂，但外院或外地患者想要获得这些院内制剂，要么是来北京定期开药，要么由当
地医院调剂，前者代价高，后者较难实现。

院内制剂是医疗机构配置自用的处方制剂，并不像上市药物那样可在市场上广泛流
通。北京协和医院可调剂给外院的脱敏制剂共有9种，需要走一系列繁杂漫长的手
续，该院要与北京协和医院合作，医生要接受相应培训，药物调剂前，北京协和医
院要申报北京市药监局批准，外院要申报当地药监局批准，最后再报到国家药监局
批准，流程需要半年到一年时间，一次批准可管两年，药物的保质期则是两到三年
。

尹佳介绍，在现有院内制剂的基础上，他们正着力进行新药转化。一旦新药产品上
市，流通起来将更加方便。
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进步与问题

近年来，越来越多的患者认识到过敏是一种疾病。两年前，已在北京安家的维维偶
然间发现医院有变态反应科和过敏原检测，终于得以确诊——她至少对17种物质过
敏。

在她过去的认知里，过敏不是病。在内蒙古老家，蒿草引发了大量过敏性鼻炎，维
维的爷爷、爸爸都有类似症状，家中每个房间都放着纸巾，但他们从未因此去医院
看过病。

过敏患者对自身的了解也在不断增进。李瑶原本不是个生活精细的人，如今也变得
小心谨慎。最近这些年，在呼吸道过敏的基础上，她又出现了食物过敏，以前能吃
的一些食物，突然不能吃了，有一次还因食物过敏进了急诊室。

现在，没吃过的食物李瑶几乎不碰。吃过的东西，如果有了点症状，即便不确定是
不是过敏，她也宁愿不再碰这一类食材，“想活得大大咧咧是不可能的。”

然而，令尹佳颇为担忧的是，过敏患者的数量“近年来上涨迅猛，人才跟不上了”
。

在没有变态反应科的医院，患者需要前往不同科室求助。一些医院为了解决这样的
问题，建立了MDT联合门诊，把不同科室的医生集中在一起。

近年来，中国医师协会应国家卫健委要求在全国进行摸底调查，发现能独立看所有
过敏性疾病的专科医生只有三百多人，其他涉及过敏症状的专科如呼吸科、皮肤科
的医生有两千多人。我国治疗过敏的科室或医院只有不到一百家，服务能力严重不
足。相比之下，美国只有3亿人口，变态反应科医生却有近5000名。

变态反应学科的建设也亟待完善。尹佳告诉记者，很多医学院并没有变态反应专业
，变态反应科尚不在国家级专科医生设置之列；也没有针对变态反应的专科培训体
系。这意味着该专科缺乏系统的人才培养与晋升渠道。

她认识的许多从事变态反应学科的年轻医生，其专业背景五花八门，有的是免疫科
、有的是呼吸科。晋升职称时，他们不能作为变态免疫科医生晋升，而要挂靠在其
他专科。美国的培养路径就很明晰。年轻医生从医学院毕业后，先去教学医院的内
科或儿科接受三年规培，然后可考变态反应专科，培训2-3年后就可以独立开诊所
。

尹佳指出，希望能有相对成熟的学科培养体系，对已规培的内科医生进行专培，他
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们成为师资，再散去各个地方、各家医院，逐步扩大变态反应学科的临床和教学网
络。

“我自认为我们的水平和全世界是同步的，但专科医生太少了。现在做科普就是教
育大众，让患者对疾病的认识提高，让他们知道病了能找谁。”尹佳说。

张媛也觉得，作为医生，要更多地将专业知识分享出去，让患者对疾病有正确的认
识。希望患者能重视过敏这个疾病本身，而不是只重视“难受”的临床症状。

（文中过敏患者均为化名）

新京报记者 戴轩
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